

「主張していかなければ」

浅田さんは二〇一〇年に刊行した長編小説『終わらざる夏』で、千島列島での旧ソ連軍との戦闘などを描いた時のこと話をした。

# ペンクラブ「戦争と文学」シンポ

死者に対して責任を持たなければならぬ恐怖感があつた。それは前半の恐怖とは比べものにならないほど大きかった。その上を放棄した江戸幕府前期に私

「終わらせる夏」の連載時について「前半では戦争経験者から『こういう言葉遣いはしていい』と痛烈な批判の手紙が来て、びくびくした。後半の戦闘場面に入ると『何を書かれても決して批判できんな』とさうがる」という、成詩中の沖方さんは「若者の間に『この国が戦争状態になつてほしい』という気持ちが広がっている。経済格差が広がる中、「みんな一緒にになりたい」「もう一度ゼロに戻つてほしい」という思いが、成詩中の

「紀夫の死んだ場所に行つてみたい」という動機で自衛隊に入つた経験がある。「こうした環境に育つた私が戦争小説を書かなかつたらひきょうだという気持ちになつた」と執筆した理由を語つた。

## 死者への責任

成立する文学における日本だけ。私たちの世代は主張していく文学でなくてはならぬことを嘆き惜しき。

「女に必要だ  
物語を通して  
れを訴えたい」と語った。

方言考略

志茂田さんは兄が戦死した経緯を説明し、「私が五歳の時は銃後の子供として戦争を覚めた目で見ていた。今の時代には『なぜこんなに熱くなってしまうのか』という覚めた目が必要なのではないか。それが文学の表現ではないか」と語った。

日本ペンクラブ主催のシンポジウム「戦争と文学」が東京都内で開かれた。安保法制の制定や9条改憲の動きなどで「戦争前夜」とも危ぶまれる時代状況の中で、文学はどんな役割を果たすべきなのか。会長の浅田次郎さんと沖方丁さん、志茂田景樹さん、松本侑子さんら作家たちが意見を述べ合った。  
(石井敬)



「戦争と文学」について浅田次郎さん（左から3人目）らが意見を述べ合った=東京都内で

で「私たちは反省して戦争を振り返り続けてきた。その努力を決して無にしてはならない。憲法九条には手を触れずに、できれば九条を一條にす

は注目している。立身出世の道だった合戦を否定し、大量の人員余剰が生じたことに對し、幕府は新しい職業をつくり、それでいて、いけるようにして

覚めた日が必要

まつた。ペンクラブ平和委員会（委員長・梓澤和幸弁護士）は今年秋と来年三月にも「平和」をテーマにしたシンポジウムを開く予定。